



**DETERMINAN KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA  
MANTAN TENAGA KERJA INDONESIA (TKI) DI DESA  
PURWOASRI KECAMATAN TEGALDLIMO  
KABUPATEN BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

**Oleh :  
Farradilah Imanda  
NIM 090810101013**

**ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**



**DETERMINAN KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA  
MANTAN TENAGA KERJA INDONESIA (TKI) DI DESA  
PURWOASRI KECAMATAN TEGALDLIMO  
KABUPATEN BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan (S1) dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

**Oleh :  
Farradilah Imanda  
NIM090810101013**

**ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Farradilah Imanda

NIM : 090810101013

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “Determinan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi” adalah benar-benar hasil karya saya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakkan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isi sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan dalam keadaan sadar tanpa ada tekanan dari pihak manapun. Saya bersedia mendapatkan sanksi akademik apabila suatu hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 21 Mei 2013

Yang Menyatakan,

Farradilah Imanda  
NIM. 090810101013

## HALAMAN PERSETUJUAN SKRIPSI

Judul Skripsi : Determinan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan  
Tenaga Kerja Indonesia (TKI) di Desa Purwoasri Kecamatan  
Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi  
Nama Mahasiswa : Farradilah Imanda  
NIM : 090810101013  
Jurusan : Ilmu Ekonomi Dan Studi Pembangunan  
Program Studi : Ekonomi Pembangunan  
Konsentrasi : Ekonomi Sumber Daya Manusia  
Tanggal Persetujuan : 13 Februari 2013

Menyetujui,

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dra. Nanik Istiyani, M.Si  
NIP. 19610122 198702 2 002

Fivien Muslihatinningsih, SE,M.Si  
NIP. 19830116 200812 2 001

Ketua Jurusan IESP,

Dr. I Wayan Subagiarta, SE, M.Si  
NIP. 19600412 198702 1 001

## HALAMAN PENGESAHAN

DETERMINAN KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA MANTAN  
TENAGA KERJA INDONESIA (TKI) DI DESA  
PURWOASRI KECAMATAN TEGALDLIMO  
KABUPATEN BANYUWANGI

Yang dipersiapkan dan disusun oleh :

Nama Mahasiswa : Farradilah Imanda  
NIM : 090810101013  
Jurusan : Ilmu Ekonomi Dan Studi Pembangunan  
Telah dipertahankan di depan tim penguji pada tanggal : 30 Mei 2013

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan gelar Sarjana dalam Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

### Susunan Panitia Penguji

Ketua : Dr. Lilis Yulianti SE, M.Si.  
NIP. 19690718 199512 2 001 : .....

Sekretaris : Aisah Jumiati, SE, MP.  
NIP. 19680926 199403 2 002 : .....

Anggota : Dra. Nanik Istiyani, M.Si.  
NIP. 19610122 198702 2 002 : .....

Mengetahui/Menyetujui  
Universitas Jember  
Fakultas Ekonomi  
Dekan

Dr. M. Fathorrazi, SE, M.Si.  
NIP. 19630614 199002 1 001

## **PERSEMBAHAN**

Dengan segala kerendahan hati dan puji syukur yang sebanyak-banyak kepada Allah SWT, skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Ayahanda Imam Suharmaji dan Ibunda Sri Handayani tercinta dan terkasih, yang tak pernah lelah mendoakan dan berkorban hanya untuk kebaikan hidup saya selama ini;
2. Guru-guru sejak Taman Kanak-kanak sampai Perguruan Tinggi yang terhormat, yang telah memberikan ilmu dan tak pernah lelah membimbing dan mengajarkan berbagai macam pengetahuan dengan penuh kesabaran;
3. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

## **MOTO**

“Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya”

(QS. Al Baqarah :286)

“Bila kamu memohon sesuatu kepada Allah maka mohonlah dengan penuh keyakinan  
bahwa do'a mu akan terkabul”

(HR. Ahmad)

“Don't expected something too much perfect, just do your best and give unexpected  
perfect result”

(Emillia Imanda)

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui seberapa besar pengaruh dari determinan kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dimana faktor yang menentukan kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI adalah pendapatan, jumlah tanggungan keluarga, lama menjadi TKI dan pendidikan. Dalam pengukuran kesejahteraan digunakan jumlah total pengeluaran konsumsi baik konsumsi makanan maupun konsumsi non makan dalam satu bulan yang dikeluarkan oleh responden yang berada di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi. Jenis penelitian ini adalah *explanatory research* dengan menggunakan model analisis regresi linier berganda melalui pendekatan metode *Ordinary Least Square (OLS)*. Responden dalam penelitian ini berjumlah 100 orang. Dari hasil estimasi data diketahui bahwa pendapatan mempunyai pengaruh yang signifikan positif terhadap kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI dengan nilai koefisien sebesar 1,185712784. Begitu juga dengan jumlah tanggungan keluarga yang memiliki hasil signifikan negatif mempengaruhi kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI dengan nilai koefisien sebesar -0,1709211437. Sedangkan untuk variabel lama menjadi TKI dan pendidikan memiliki hasil yang tidak signifikan mempengaruhi kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI. Hal tersebut disebabkan karena mantan TKI tidak bisa mengembangkan pengalaman yang didapat selama bertahun-tahun menjadi TKI di daerah asalnya. Dan riwayat pendidikan yang dimiliki oleh mantan TKI juga tidak bisa dimanfaatkan untuk mendukung terciptanya kesejahteraan ekonomi rumah tangganya.

Kata kunci : jumlah tanggungan keluarga, kesejahteraan ekonomi, lama menjadi TKI, pendapatan, pendidikan mantan TKI.



## **ABSTRACT**

*This study aims to determine how much influence the determinants of household economic welfare of former Indonesian Workers (TKI) in which the factors that determine economic kesejahteraan former migrant worker households are income, number of family dependents, long a migrant worker and education. Used in the measurement of total welfare spending konsumsi both consumption and non-consumption of food eaten in a single month in the family by respondents located in the Village District Purwoasri Tegaldlimo Banyuwangi. This research is explanatory research using multiple linear regression analysis model approach Ordinary Least Square method (OLS). Respondents in this study amounted to 100 people. Estimation of the data found that income has a significant positive effect on the economic welfare of households of former workers with coefficient value of 1.185712784. As well as the number of family dependents who have a significant negative outcomes affect economic welfare of households with former workers of -0.1709211437 koefisien value. As for the old variable is a migrant worker and education has not significantly affect the results of household economic well-being of former workers. This was due to the former workers could not develop the experience gained over the years is a migrant worker in the area of origin. And educational history which is owned by former workers also can not be used to support the economic well-being of the household.*

*Keywords: number of family dependents, welfare economics, long a migrant worker, income, education of former workers.*

## RINGKASAN

**Determinan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan Tenaga Kerja Indonesia (TKI) di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi;** Farradilah Imanda; 090810101013; 2013: 113halaman; Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan Universitas Jember.

Tingginya minat seseorang untuk menjadi TKI menunjukkan bahwa di negara kita saat ini jumlah lapangan kerja yang tersedia tidak mencukupi sehingga tiap tahunnya minat untuk menjadi TKI terus meningkat. Mereka yang berangkat menjadi TKI mempunyai kesamaan tujuan yakni untuk mendapatkan pendapatan agar dapat merubah kesejahteraan hidup mereka di daerah asalnya. Di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi fenomena tersebut juga masih ada. Kebanyakan dari masyarakatnya yang berangkat menjadi TKI ada untuk mencari modal sebanyak-banyaknya sehingga apabila mereka sudah tidak menjadi TKI lagi diharapkan modal yang didapat tersebut dapat digunakan untuk mempertahankan kesejahteraan ekonomi rumah tangganya. Namun kebanyakan dari mereka yang memutuskan untuk kembali ke daerah asal sering mengalami kebingungan untuk memanfaatkan pendapatan yang telah di peroleh tersebut agar dapat lebih berguna lagi sehingga mereka sering keliru dalam memanfaatkan pendapatan yang telah didapat yang menyebabkan keadaan ekonomi rumah tangganya malah terpuruk. Oleh karena itu dalam penelitian ini akan dikaji determinan apa saja yang mempengaruhi kesejahteraan mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi dengan asumsi bahwa dari pengalaman yang didapat selama bertahun-tahun menjadi TKI di luar negeri dan dengan sejumlah pendapatan yang telah diperoleh diharapkan hal tersebut mampu membantu mempertahankan kesejahteraan ekonomi rumah tangga meskipun tidak kembali lagi ke luar negeri. Indikator untuk mengetahui kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI tersebut dilihat dari pendapatan, jumlah tanggungan keluarga, lama menjadi TKI dan pendidikan. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui seberapa besar pengaruh variabel

pendapatan, jumlah tanggungan keluarga, lama menjadi TKI dan pendidikan terhadap variabel kesejahteraan. Dimana dalam pengukurannya nanti kesejahteraan mantan TKI dilihat dari seberapa besar jumlah total pengeluaran konsumsi mantan TKI dalam sebulan baik pengeluaran untuk makanan maupun pengeluaran untuk non-makanan.

Penelitian ini menggunakan sampel sebanyak 100 orang yang merupakan mantan TKI yang tersebar di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi. Dalam memperoleh data yang dibutuhkan peneliti menggunakan metode survei lapang, menyebarkan daftar pertanyaan/kuisiner dan metode wawancara. Untuk mendapatkan hasil estimasi dari data yang telah didapatkan maka peneliti menggunakan analisis data dengan model regresi linier berganda dengan pendekatan metode *Ordinary Least Square (OLS)* yang bertujuan untuk mengetahui seberapa besar nilai yang diperoleh dari masing-masing variabel independen yaitu pendapatan, jumlah tanggungan keluarga, lama menjadi TKI dan pendidikan yang mempengaruhi variabel dependen kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI.

Dari hasil analisis data diketahui bahwa variabel pendapatan mempunyai pengaruh yang signifikan positif terhadap kesejahteraan ekonomi/pengeluaran konsumsi rumah tangga mantan TKI dengan nilai koefisien 1,185713 dan nilai probabilitas hitungnya 0,0000 signifikan pada  $\alpha = 10\%$ . Begitu juga dengan variabel jumlah tanggungan keluarga yang mempunyai pengaruh signifikan negatif terhadap kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI dengan nilai koefisien -0,170921 dengan nilai probabilitas hitung sebesar 0,0809 signifikan pada  $\alpha = 10\%$ . Sedangkan variabel lama menjadi TKI dan pendidikan tidak signifikan mempengaruhi kesejahteraan ekonomi rumah tangga mantan TKI.

## **PRAKATA**

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat dan kemudahan serta kelancaran yang telah diberikan sehingga skripsi ini dapat diselesaikan.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan banyak pihak. Oleh karena itu penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebanyak-banyaknya kepada:

1. Dra. Nanik Istiyani, M.Si., selaku Dosen Pembimbing I atas segala curahan waktu dan tenaganya dalam membimbing penulis untuk menyusun skripsi ini sehingga dapat terselesaikan dengan baik.
2. Fivien Muslihatinningsih, SE, M.Si., selaku Dosen Pembimbing II yang telah bersedia meluangkan waktu dan tenaganya serta motivasi yang sangat membantu penulis agar tetap bersemangat dalam menyusun skripsi ini sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik.
3. Dr. I Wayan Subagiarta, SE, M.Si., selaku Ketua Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
4. Dr. M. Fathorrozi, SE, M.Si., selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
5. Seluruh Bapak dan Ibu dosen beserta staf karyawan yang ada di Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
6. Ayahanda Imam Suharmaji dan Ibunda Sri Handayani serta Adinda Emillia Imanda, atas doa yang tak pernah putus dan juga motivasi yang sangat membantu dalam terselesaikannya skripsi ini.
7. Wahyu Aprifiadi, atas segala doa dan dukungannya serta kebersamaan yang membuat penulis selalu berusaha untuk segera menyelesaikan skripsi ini.
8. Pupi, Cindy, Widya, Ajeng, Firoh, Zainal, Rama, Mas Endi, Mbak Ajeng, Azha, Titis, Ela, Betha, Ilham, Henry dan teman-teman IESP angkatan 2009 yang lainnya yang tidak bisa disebut satu per satu, terima kasih untuk kebersamaannya selama menempuh pendidikan di Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

9. Sahabat-sahabat KKT 52 Desa Cangkring Kak Ari, Kak Dedy, Kak Hamzah, Bli Putu, Mbak Iin, dan Esti yang selalu memberikan semangat.
10. Adik Utami Putri Rinanda dan Fransisca Maya Permatasari, yang sudah membantu penulis dalam penyusunan naskah skripsi ini.
11. Tante Ninik, Om Ikhwan dan Om Dodik yang telah banyak membantu penulis saat melakukan survei lapang di Banyuwangi.
12. Seluruh mantan TKI yang ada di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi, atas kesediaannya untuk dijadikan responden dalam skripsi ini.

Penulis juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat.

Jember, 20 Mei 2013

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PERSETUJUAN</b> .....	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	<b>v</b>
<b>HALAMAN MOTO</b> .....	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK</b> .....	<b>vii</b>
<b>ABSTRACT</b> .....	<b>viii</b>
<b>RINGKASAN</b> .....	<b>ix</b>
<b>PRAKATA</b> .....	<b>xi</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	<b>xvii</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	<b>xviii</b>
<b>BAB 1. PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
<b>1.1 Latar Belakang</b> .....	<b>1</b>
<b>1.2 Rumusan Masalah</b> .....	<b>7</b>
<b>1.3 Tujuan Penelitian</b> .....	<b>8</b>
<b>1.4 Manfaat Penelitian</b> .....	<b>8</b>
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	<b>10</b>
<b>2.1 Landasan Teori</b> .....	<b>10</b>
2.1.1 Teori Kesejahteraan .....	10
2.1.2 Teori Konsumsi .....	14
2.1.3 Pengaruh Jumlah Pendapatan Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan TKI .....	17
2.1.4 Pengaruh Jumlah Tanggungan Keluarga Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan TKI..	18

2.1.5 Pengaruh Lama Menjadi TKI Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan TKI.....	19
2.1.6 Pengaruh Pendidikan Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Mantan TKI.....	20
<b>2.2 Penelitian Terdahulu .....</b>	<b>21</b>
2.2.1 Persamaan dengan Penelitian Terdahulu .....	26
2.2.2 Perbedaan dengan Penelitian Terdahulu .....	26
<b>2.3 Kerangka Konseptual.....</b>	<b>26</b>
<b>2.4 Hipotesis.....</b>	<b>29</b>
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN.....</b>	<b>30</b>
<b>3.1 Rancangan Penelitian.....</b>	<b>30</b>
3.1.1 Jenis Penelitian .....	30
3.1.2 Unit Analisis .....	30
3.1.3 Waktu dan Lokasi Penelitian .....	30
3.1.4 Populasi .....	31
3.1.5 Metode Pengambilan Sampel .....	31
<b>3.2 Metode Pengumpulan Data.....</b>	<b>31</b>
<b>3.3 Metode Analisis Data.....</b>	<b>33</b>
3.3.1 Analisis Regresi Linier Berganda .....	33
3.3.2 Uji Statistik .....	34
1. Uji Serentak (Uji F) .....	34
2. Uji Parsial (Uji t) .....	35
3.3.3 Koefisien Determinasi ( $R^2$ ) .....	36
3.3.4 Uji Asumsi Klasik .....	37
1. Uji Multikolinieritas .....	37
2. Uji Heteroskedastisitas .....	38
<b>3.4 Definisi Operasional dan Pengukurannya .....</b>	<b>38</b>
<b>BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>40</b>
<b>4.1 Gambaran Umum.....</b>	<b>40</b>

4.1.1	Gambaran Umum Lokasi Penelitian .....	40
4.1.2	Gambaran Umum Variabel Penelitian .....	46
	1. Kesejahteraan Ekonomi ( <i>KONSUMSI</i> ) .....	46
	2. Pendapatan ( <i>PEND</i> ) .....	50
	3. Jumlah Tanggungan Keluarga ( <i>JUMKEL</i> ) .....	52
	4. Lama Menjadi TKI ( <i>LMI</i> ) .....	52
	5. Pendidikan ( <i>SKLH</i> ) .....	54
<b>4.2</b>	<b>Analisis Data .....</b>	<b>54</b>
4.2.1	Analisis Regresi Linier Berganda .....	54
	1. Uji Simultan (Serempak)/Uji F .....	56
	2. Uji Parsial (Uji t) .....	57
4.2.2	Koefisien Determinasi ( $R^2$ ) .....	58
4.2.3	Uji Asumsi Klasik .....	58
	1. Uji Multikolinieritas.....	58
	2. Uji Heteroskedastisitas.....	59
<b>4.3</b>	<b>Pembahasan .....</b>	<b>59</b>
<b>BAB 5.</b>	<b>KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>66</b>
	<b>5.1 Kesimpulan .....</b>	<b>66</b>
	<b>5.2 Saran .....</b>	<b>67</b>
	<b>DAFTAR BACAAN .....</b>	<b>68</b>
	<b>LAMPIRAN .....</b>	<b>72</b>



## DAFTAR TABEL

Tabel	Uraian	Halaman
2.1	Ringkasan Penelitian Terdahulu .....	25
4.1	Banyaknya Jumlah Penduduk Menurut Kelompok Umur dan Jenis Kelamin di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	41
4.2	Jenis Mata Pencaharian Pokok yang Dimiliki Oleh Penduduk di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	42
4.3	Lembaga Perekonomian yang Ada di Desa Purwoasri Kabupaten Banyuwangi dan Jumlah Tenaga Kerja Yang Terserap .....	44
4.4	Banyaknya Sekolah, Murid dan Guru di Desa Purwoasri Kabupaten Banyuwangi .....	46
4.5	Distribusi Responden Menurut Besaran Pengeluaran Konsumsi Mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	47
4.6	Rata-Rata Pengeluaran Konsumsi Bahan Makanan Rumah Tangga Mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi Menurut Jenis Barang .....	49
4.7	Rata-Rata Pengeluaran Konsumsi Non Bahan Makanan Rumah Tangga Mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi Menurut Jenis Barang .....	50
4.8	Distribusi Responden Menurut Besaran Pendapatan Mantan TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	51
4.9	Distribusi Responden Menurut Lama Menjadi TKI di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	53
4.10	Hasil Olah Data dengan Eviews .....	55
4.11	Hasil Deteksi Klein Untuk Mendeteksi Multikolinieritas .....	58
4.12	Hasil Uji White Untuk Mendeteksi Heteroskedastisitas .....	59

## DAFTAR GAMBAR

Gambar	Uraian	Halaman
2.1.	Kerangka Konseptual .....	28
2.2	Diagram prosentase perbandingan jumlah pengeluaran konsumsi .	48

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran	Uraian	Halaman
A	Hasil Rekapitulasi Data Berdasarkan Survei Lapang di Desa Purwoasri Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi .....	72
B	Hasil Olah Data dengan Eviews .....	80
C	Kuisisioner Penelitian .....	86
D1	Rekapitulasi Data Pengeluaran Konsumsi Responden Berdasarkan Jenis Bahan Makanan.....	89
D2	Rekapitulasi Data Pengeluaran Konsumsi Responden Berdasarkan Jenis Bahan Non Makanan.....	93